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锐评

一万涉黑者
无保护伞的
其他猜想

重庆打黑如火如荼时，当地律师周立太站出来说了一句话，“打黑应防止运动化、扩大化”。周立
太说，他担心的是有些地方官员为了政绩，夸大战果，将一些一般的违法犯罪行为都定性为黑社会。

最近几年，沈阳、长沙、重庆相继有“打黑英雄”落马的消息。显然，这种“借黑打黑”的做法，已经
成为捞政绩的手段之一。从这个角度看，抓了1万涉黑涉恶犯罪嫌疑人的浙江，除了要反思打击黑社
会保护伞力度不够以外，可能也需要反思将打黑政绩化、扩大化的潜在风险。 ——《长江日报》

话题：商务部全球投放广
告宣传“中国制造”

网友发言

外国人用中国制造难道是喜欢用劣等
品？这是因为中国制造性价比高的缘故。

广东茂名网友
等尖端制造业在国内、研发中心在国内、

尖端加工设备在国内，到时候再做广告也不
迟。 天津网友

我看了广告，感触太深了。什么时候把
“中国制造”改成“中国创造”呢？ 深圳网友

话题：山东拟禁止中小学
开除学生或责令转学

网友发言

轻易开除学生肯定不对，但过分强调保
证一人的受教育权，就可能侵害了一片人的
受教育权。别把社会、家庭的责任一股脑推
给学校。 河南濮阳网友

孩子是没有错的，不要把焦点集中在孩
子上。是先期教育不到位导致后期孩子的难
以管教，才使得部分教师心灰意冷，变得麻
木。 新浪网友

从义务教育讲，不能开除学生，因为这样
就是违法。从素质教育讲，更不能一开除了
之。 山东淄博网友

话题：国家文物局称2万
余登记在册文物消失

网友发言

巴金曾经把自己的手写稿捐给某图书
馆，结果竟流落在市场上去了。真是可悲
呀。 北京网友

文物放在家里，是宝贝，放在文物局，是
“保护不力”。 福州网友

“消失”的那些在册文物，还指不定在哪
个喊抓贼的人的家呢。 广西南宁网友

话题：统计局总经济师为
农产品价格结构性上涨“叫好”

网友发言

农产品涨价农民就增收了吗？实际上，
所有的涨价，大部分都是在流通环节产生
的。这说明了什么？ 福州网友

石油巨头卖给我们的汽油是6块6一升，
出口才2块4一升，这也要叫好吗？成都网友

我岳母是农村的。前年种了 4 亩多水
稻，去年就种了1亩多，今年不种了。农药化肥
的成本太高，收益还不如打工。 安徽安庆网友

话题：四川男子1年内2
次撞死人均被判缓刑

网友发言

撞死人缓刑期间，无照驾驶又撞死人，还
花钱找人顶替，还判缓刑？！大学刑法学教授
还解释可以这么判。不能全怪法官，他们在
大学，教授就是这么教的！ 北京网友

怎么会这样？一年两条人命最起码得让
他坐几年牢吧。 湖南网友

原来有套住房也是“就业力”
2009年冬季长三角联合师资招聘会上，有

些中学综合考虑应聘者房产问题，若没有固定
房产则不被考虑。（11月30日《上海青年报》）

在高房价时代，就业力不再是个人的综合
素质，不再是个人努力的成果，而是综合各方面
情况的综合实力，这个所谓的综合实力包括个
人的住房情况。这样的标准对于那些家无背景
和积累的学生来说，显然是冰冷的——他们考
上大学的目的就是为了实现改变，结果原有的
基础薄弱导致了他们在现在激烈的竞争中，不
可避免地败下阵来。请问他们如何保持内心的
生活热情，如何继续相信知识改变命运的常
识。当他们面对以房招人的招聘时，恐怕该感
叹的是房子改变命运吧！

此前有报道说，大城市的白领出现了向二
三线城市流动的趋势和现象。从城市的角度
看，当优秀的人才因为房价问题而必须离开时，
城市的竞争力与开放性就会遭到怀疑。 乾羽

有些路桥费不怕违法就怕“合法”
兰州市近百辆私家车贴出抵制路桥费的标

语，在主城区“自驾游”，表达对兰州市征收路桥
费的质疑。 （11月30日新华网）

在我国，很多收费公路在开始立项时，都是
“政府还贷公路”，但运营一段时间之后，却变成
了“经营性公路”。北京市人大代表赵仑曾对北
京市9条收费公路逐一进行实地考察后发现，

“在这些收费公路中，绝大部分公路的性质，都
曾经历过由‘政府还贷公路’到‘经营性公路’的
转变。”这种收费公路性质的转变，难道就没有
违法的嫌疑？2007年，国家审计署公布一组审
计调查数据表明，12 省（市）的 35 条经营性公
路，由于批准收费期限过长，获取的通行费收入
高出投资成本数倍乃至10倍以上。

可以说，当前一些路桥收费从表面上看是
“合法”的，但是，是不是真的合法并合乎民意，
让人怀疑。对于一些路桥收费，民众不怕违法
就怕“合法”。 徐经胜

被利益变现消解的思想深度
2009中国作家富豪榜揭晓，郑渊洁以年收

入2000万元荣登榜首，80后代表作家郭敬明退
居其次。 （11月30日《成都商报》）

从一定意义上说，作家富豪榜与其说是对
财富的显现，不如说是作家影响力变现的产
物。也就是说，隐藏在作家富豪榜身后的并非
是作家价值的勃发，相反，是作家思想力量萎缩
和投机心理的写照。进一步说，笔者以为，从中
我们难以管窥一个优秀作家真正的品质，如独
立人格、批判态度、怀疑精神、对人性的开拓等。

我们不难发现，作家的书写越来越关注欲
望表达，而道德意识大面积退隐，隐藏在其背后
的就是逐利意识的滋长。文学不再热衷于道德、
自由、责任、价值、灵魂、美等概念化描写，而是将
现实、具体的需求转化为文学表达，如此一来，作
家们在利益追逐中迷失了方向。当作家的价值
仅仅体现在一连串的阿拉伯数字上时，这样的“作
家”真的是社会和公众需要的作家吗？ 舒锋

今天是世界艾滋病日。联合国将2009年至2010年世界艾滋病日的主题确定为“普遍可及和人权”，
意在强调实现艾滋病预防、治疗、关怀和支持的普遍可及是保护人权的当务之急。截至2009年10月31日，
我国累计报告艾滋病感染者和病人319877例，其中艾滋病病人102323例，报告死亡病例49845例。

!"#$%&'()*+,

!"#$%!"#$%&&&$&$$'(($")*'+''',&

&'()*+,-

-./01

!"#

!

"

#

!./0120340560789:;<=>?@

!ABCDEFGHIJK=

-,')++LMN!"#$OP

,')++LMN%&'(OP

!"#$%$&'()

政府开酒吧防艾与舆
论“鸵鸟心态”

由云南大理市卫生局出资、10多名防艾志
愿者负责经营的以同性恋为主体顾客的酒吧
即将正式营业，卫生局和志愿者们计划通过酒
吧的平台对更多潜在的艾滋病患者进行“同伴
教育”。 （11月29日《新京报》）

这个消息引起了舆论质疑之声。一种声
音认为，防艾应该“釜底抽薪”，让不健康的同
性性行为失去传播途径，而开酒吧无疑会助长
此风。我觉得，这种思维很是滑稽。既然我们
已经承认了同性恋作为一种“权利和自由”，又
何必再给同性恋性行为打上不道德的标签？
而实际上，各地隐秘的同性恋酒吧早已不是什
么新鲜事——与无序自发的聚集相比，带有防
艾色彩的卫生引导显然更安全。

舆论诟病的关键应该是在于“政府出
资”。拿纳税人的钱，去给同性恋开酒吧，似乎
让人很不爽。再者，政府开办酒吧，也有违规
之嫌。但是，需要指出的是，公共防艾不仅是
一种社会公益行动，还是政府卫生部门的责
任。既然是政府责任，防艾自然需要投入。从
这个角度上看，政府出资开办同性恋酒吧，与
花钱购买避孕套免费发放——并没有本质的
区别，只是形式的不同而已。

逃避不是办法。我们不能怀有“鸵鸟心
态”。请恕我直言，政府利用防艾经费以开同
性恋酒吧的方式进行宣传和防艾，不仅是现实
的次优选择，还是一种防艾管理上的有益创
新。这种人性化姿态，之所以引起舆论的指
责，也从一个侧面反映出，无知和歧视仍然是
阻碍我们战胜艾滋病的最大障碍。 陈一舟

据联合国艾滋病规划署执行主任米歇尔·
西迪贝介绍，最近出台的一份有关中国艾滋病
歧视状况的研究报告显示，在知晓感染者的身
份后，1/4的医务工作者、超过1/3的政府官员和
教师持负面和歧视态度。

（11月29日《中国青年报》）
面对歧视，艾滋病人除了感到无助、失望以

外，他们可能因此隐身社会回避世俗的眼光。
除了故意隐身社会的艾滋病人以外，据有关资
料介绍，目前有不少患者并不知晓自己已经感
染艾滋病毒。

为了帮助艾滋病感染者树立重新生活的勇
气和信心，解除他们的疾病痛苦，国家制定了

“四免一关怀”政策，这是当前防治艾滋病的有
力政策措施。然而，为何那么多患者不知道自
己已经感染艾滋病毒呢？在我看来，除了这类
人群没有出现明显艾滋病症状外，更重要的原
因在于，艾滋病患者心理方面的原因和世俗观
念还不够开放。经过多年的健康宣传教育，虽
然人们对艾滋病的恐慌心理已经有所放松、不
再谈“艾”色变，但是世俗的眼光还远远不能够
坦然接受艾滋病人。

只有全社会形成合力，改变对艾滋病人的歧
视心态，让艾滋病人普遍感受到社会关爱，才能让

“隐身社会”的艾滋病人回归正常的治疗轨道和生
活轨道，共同做好防艾这篇大文章。 叶祝颐

反艾滋病歧视需要形成合力


